

★田●「なんで自分はここにいるんだろう」、物心ついたころから、私はこれがう」、物心ついたころから、私はこれがった。しかも、テ不思議でしかたなかった。しかも、テレビっ子のはしりです。幼稚園のときに人間が扮する『鉄腕アトム』が放送(一九五九)されて、中学生でウルトラマン(一九六六)。やがてアポロ11号が月に行った(一九六九)。「なぜ自分がここにいるのか」を突きつめると、けっきょく宇宙に行きつく。「宇宙人に会いたいな」という子どもの夢を出発点に字的の研究者になってしまった。(笑)

東儀●ぼくも同じでした。「なんで自分 るんだろう」になって、「生きているんだ ない。宇宙が拡がりつづけているのと はいるんだ」と。でも、その答えは出 だけ未知数が多い。 らずもっていますね。 ころのロマンは、大人になっても変わ るにきまっている。そういう子どもの 必然としてあるはずです。生命体はい れだけ広い宇宙ですから、同じ偶然は きたって言われますね。けれども、こ から、たいせつに生きよう」と……。(笑 同じで終点はない。でも、宇宙のロマ んでいるんだろう」は「なんで生きてい ンには魅せられっぱなしです。ただ、「な 物理的な偶然が重なって地球がで 宇宙には、それ

## 気づかない現代人宇宙の呼吸に

と言われますね。マヤ文明にも天文台宇宙についての関心と知識があった東**儀**●古代の人も、現代人と同じように

人間とはなにかをはかり知る能力があって、近代科学とは別のところでの能力を敏感に働かせていたのではないか。現代人以上にそあったのではないか。現代人以上にそないか。いまの科学で正しいとされることを、経験的に確認していた。「こことを、経験的に確認していた。「この時期には、かならずあの星がここにの時期には、かならずあの星がここにがあっと、近代科学とは別のところでがあって、近代科学とは別のところでがあって、近代科学とは別のところであったのではないか。

柴田■そうなんですよ。太陽のフレアは、 につは人の暮らしに強い影響を与え ているとかですね。私が司会をしてい でフレアがたくさん起こると病院の でフレアがたくさん起こると病院の 患者の容態が悪くなる、交通事故が増 える」などと発表した。

その学者に質問すると、太陽の爆発の影響は地球の磁場が活らぐ。それでが、そのときに磁場が揺らぐ。それでできた放射線もわずかながらも私たできた放射線もわずかながらも私たてきな体を貫通する。想像していた以上に、われわれは宇宙の影響にさらされている可能性がある。

じとっていたかもしれない。

我で感じる能力は縄文時代の人より然を感じる能力は縄文時代の人より然を感じるがもしれない。ひょっとすが、

とよいと、

ぼくはポップやロックも雅

楽器で演奏しています。

東儀●そんな気がしますね。

か。大地誕生の物語にしても、神道のは多くのことを知っていたのではない 柴田●われわれが想像するよりも、先人

論と近かったりする。る。インドの古い信仰が最先端の宇宙教えも旧約聖書も、けっこう似てい

しているのかもしれませんね。
東儀●細胞は、そういう太古の記憶を残

**柴田**私はね、自分なりに宇宙のことはかなりわかってきたと思っているんです。ところが、それでも謎は残りますを、ところが、それでも謎は残りますと。科学はだんだん宗教に近づいていと。科学はだんだん宗教に近づいているなと……。(笑)

東儀●わかります。

**柴田**●そういう東儀さんは、音楽家の道

そういう世界にいます。

東儀●ぼくは音楽が好きですが、ただ音楽をするのではなくて、「音は生まれた瞬間に消えてゆく」という哲学的なものを感じています。一瞬がだいじなのが音楽で、一呼吸一呼吸、ピアノだったら一指一指ごとに命が生まれては消たら一指一指ごとに命が生まれては消たら一指一指ごとに命が生まれている

\*田●では、宗教はどう感じることができるのか、そこで音楽が役割を果たきるのか、そこで音楽が役割を果た

東儀●ええ、千数百年も前の音色で細

が振動して、なにかがふり起こされる

「オギャー」はラの音生まれたての赤ん坊の

柴田●篳篥って、どんな楽器ですか。

もす。では残らい

**東儀**●雅楽では、篳篥が地上を意味し 東儀●雅楽では、篳篥が地上を意味し

「ミー」とうたっておればよい……。(笑)「ミー」とうたっておればよい……。(笑)な呼吸器系によい。花粉症の人はかも人すが、飲みすぎの人はソの音を聞いてが、飲みすぎの人はソの音を聞いてが、飲みすぎの人はソの音を聞いている、波動は青で春を表は東を向いている、波動は青で春を表は東を向いている、波動は青で春を表は東を向いている、波動は青で春を表は東を向いている、波動は青で春を表は東である。

東儀●一般的には、ラが四四○ヘルツ。い東儀●一般的には、ラが四四○ヘルツ。いまの世の中の音はラが中心で、近代はまの世の中の音です。たぶんシルクヘルツがラの音です。たぶんシルクロードの時代とか一○○○年前だとロードの時代とか一○○○年前だとマれが正しいラで、時代とともにそれが正しいラで、時代とともにでもっと聞こえやすく」、「もっと聞こえやすく」、「もっと聞これですか。

柴田●はじめて聞きました。

東儀●北に向いているのはシの音で、

南

可能 うし

● 柴田一成 (しばた・かずなり)
京都大学理学博士。京都大学大学院理学研究科教授/附属天文台長。1954年に大阪府箕面市に生まれる。京都大学大学院理学研究科を修了し、愛知教育大学助教授、国立天文台助教授などをへて、1999年から現職。専門は宇宙物理学。2012年に、太陽でスーパーフレアが生じる可能性があることを『ネイチャー』に発表し話題に。著書に「太陽大異変──スーパーフレアが地球を襲う日(朝日新聞出版)、大陽の科学──磁場から宇宙の謎に迫る』(日本放送出版協会)などがある。

楽だから、 そういう土地が人の暮らしにむいて り、東には大道ができる平野がある。 るときは北に山があり、南に窪地があ いる土地柄だということが、 古文書には書いてあります。都をつく 1000

> されて地球の周りを回っている。 数七・五ヘルツ。それが電離層で反射

一秒

間に地球を七回り半する。

七・五ヘルツはシューマン共鳴周波

はラの音、中央にいるのがレの音だと

東儀●天文を観測し、それを織り込んだ

入ってきて、そのまま継承されていま

柴田●磁気嵐は振動するから、自然の電

磁場の基本振動数は約一○ヘルツ。雷

が発生すると生まれる電磁波は周波

という言い伝えはあります。

柴田●地磁気との関係はどうですか。 それが雅楽ではないかと思います。 年を越える統計学によってわかって いたからでしょう。そういう時代の音 細胞の振動を受けとめる。 ただメロディを楽しむこと

感に共鳴できるようになっているか

もしれませんね。

くらいです。そういう周波数に体が敏 数といいますが、私たちの脳波もそれ



篳篥、龍笛、笙(左から)。雅楽器職人 の数は少ないが、「つくりがいがある」 と雅楽器づくりを志す若者は増えてい るという

東儀●赤ん坊が生まれてはじめて泣 うなんだから」って不思議に思わないで 洋人も西洋人も、世界共通で四三〇 くときの「オギャー」の音はラの音。東 だと、「そんなのあたりまえ、宇宙がそ ヘルツとか四四〇ヘルツ。むかしの人

シルクロードの時代の音楽 日本にだけ残る

しょうね。(笑)

柴田●笙は、心に染む音ですね

柴田●いちばん小さいのに音は 東儀●天からふりそそぐ光を音 東儀●こういう楽器はシルク 四〇〇年くらい前に日本に いちばん大きいんですね。 古典でもぼくの楽曲でも、 えです。篳篥はぼくがメイン ロードのどこかで生まれて、一 つも主旋律を担当しています。 に使っている楽器で、 にしたのが笙だという言い伝 雅楽の ۲١,

の音楽は、 も残っていない。シルクロードの時代 いない。 います。ただ、大陸にはもう音色も形 ○年以上前と変わらずに生き続けて す。日本では音色も楽器の形も一○○ 地球上で日本にしか残って

東儀

ええ、現代に使われているものと 柴田●正倉院に同じものはありますか。 同じものが見受けられます。

がある楽器をむかしの人はつくった。 けでも草を食むわけでもなく聞いて 同じことを言う。人類の歴史に響くな じめて聞く音色に、なぜこんなに懐か 戻っていった。そういう生き物の反応 くでピタッと止まった。 吹いていたら、地平線のむこうから何 でだれに聞かせるわけでもなく笙を しい気持ちになるんだ」と、日本人と いて、演奏を終えたら静かにみんな 十頭もの牛がぞろぞろと近づいて、近 欧米の人たちも口をそろえて、「は 話は変わりますが、フランスの野原 通りすぎるわ

柴田●笙がパイプオルガンのもとになっ た可能性があるんですね。 にかがあるのでしょうね。

柴田●喜多郎さんに『古事記』というア 東儀

そうです。シルクロードから西に ルバムがありますね。二〇一二年は古 どのパイプに空気を送って音をだす なっています。大きさが違うだけで、 運ばれて、パイプオルガンのルーツに ンのルーツでもあるんです。篳篥は、 かのしくみは同じです。アコーディオ ボエやクラリネットのルーツです。

という楽曲があるんですが、私は太陽 蛇が暴れまわるさまを表した「大蛇」
特彿させる音楽でした。そのなかに大 にこられたんです。ほんとうに宇宙を をやろうと喜多郎さんが花山天文台 事記編纂一三○○年で、そのイベント フレアを想像しました。その「大蛇」の

地球文明を滅ぼす危機 太陽スーパーフレアが に上映する企画をしました。

音楽にあわせて、太陽のフレアを同

柴田●いまや、 では暮らせないのですが、太陽に巨大 GPSなど、われわれは人工衛星なし 所の変圧器は壊れてしまいます。 雷が落ちたように電流が流れて、変電 に、地球の磁気が変動すると送電線に は壊れて通信障害を起こします。それ なフレアが発生するとその人工衛星 衛星テレビや国際電

が、原因は明日にでも発生するくら 発電所の発電まで止まった。 まって交通事故は発生するし、原子力 を使えなくなりました。信号機も止 は、六○○万人が九時間のあいだ電気 | 九八九年にカナダのケベック州で ところ



●東儀秀樹(とうぎ・ひでき) 雅楽師。1959年に東京に生まれる。東儀家は奈良時代からつづく楽 家。幼少期を海外ですごし、高校卒業後は宮内庁楽部にはいり、篳篥を 主に琵琶や鼓類、歌、舞などを担当。宮中儀式や皇居での演奏会、海外 公演に参加。雅楽のもち味を生かしたオリジナリティ豊かな楽曲を数 多く手がけ、芸術選奨文部科学大臣新人賞、日本レコード大賞企画賞 ゴールドディスク大賞、純邦楽・アルバム・オブ・ザ・イヤーを8度にわた り受賞。おもな著書に『すべてを否定しない生き方』(KKロングセラ ズ)、『雅楽――僕の好奇心』(集英社新書)などがある。

東儀●そんなに小さなフレアが、 もない影響を与えるのですか の大きさのフレアでした。 とんで

柴田●もっと大きなフレアだと地球全体 うスーパーフレアが起こる可能性は一 びるおそれがある。もちろん、そうい る宇宙飛行士は致死量の放射線を浴 に停電が発生して、船外活動をしてい 回とか一〇〇〇年に一回と

調べるしかない。 思えば、とにかくたくさんの星の例を ですから、これまでどんなことが発生 たガリレオ・ガリレイ以来、 ○○年です。地球が生まれて四六億年 したかはわからない。それを知ろうと しかし、人類が太陽の観測をはじめ たった四

東儀●そうはいっても、 星は星の数ほど

柴田●じつは、アメリカはケプラーとい と。単位も出ない、クラブ活動みたい う宇宙望遠鏡を搭載した探査機で しょ、だれか手伝いませんか」と呼び 向けの講義で、「きみたちどうせ暇で 解析すればよいと、京都大学の一回生 していました。ならば、そのデータを 太陽系外惑星を二〇〇九年から観測 太陽とよく似た八万三〇〇〇個もの 五人の学生が「やりたい」

倍だと八○○年に一回です。 の太陽フレアの一〇〇〇倍ほどのスー ○年に一回くらいの頻度です。 パーフレアも見つかりました。 そうして研究をはじめたら、最大級 <u>F</u>I. \_ 0 0

> 柴田●東日本大震災ですら一○○○年に 東儀●たいへんな頻度じゃないですか。 ろしいことを書いてはいけない、 す。科学雑誌の『ネイチャー』に投稿し たら、論文のレフェリーが、「こんな恐 度の現象です。無視できない頻度で 世界

柴田●一○○○倍の太陽フレアだと、 東儀

そんな姿勢でいいんです 球規模で停電し、電気や通信に依存し た文明はすべてだめになる。 を恐怖に陥れる」と。 しかし、 地

東儀●科学というのはそうでしょうね。 知った以上、嘘はつけない。

## 地球外生命の存在という

ௌ●もっと大きいフレアが起こればど うなるか。生命の絶滅のおそれがあり 滅して、そのつど新しい生命が誕生し ます。こわい話ですが、考えてみると てきた。 起こっている。一億年に一回くらい絶 れた。同じような生命の大絶滅は四回 かげで哺乳類が繁栄して人間が生ま 六五○○万年前に恐竜が絶滅したお (ーフレアのおかげかもしれない。 人類が生まれたのは、 スー

えられつつ、ここまできたのではない こにいるのではなく、 明を発展させる試練だと考えること 害を受けている。これは、私たちの文 えたりします。 か。誕生の謎がすこし見えてきたと考 もできます。私たちは宇宙と無縁でこ 小さいフレアに私たちはつねに被 身近な太陽に鍛

東儀●むかしの人は、 それを宗教に結び

> た。 Ł, り、水を落とし、塩水をつくった。牛 つける。ぼくは科学と神とは紙一重だ から、「もう一回やり直してみれば してやったのに脳みそが発達しな もってくれない。せっかく体を大きく ぶ食べて吼えている。なかなか知性を 新しい生命は争いばかりして、がぶが 命の誕生を神さまは喜んでいたのに、 と思っていて、神が美しい地球をつく それを宇宙の方ぼうでやった。 神さまは石ころをボンって投げ

東儀●ぼくは、宗教と科学とが重なる部 柴田●隕石の衝突と恐竜の絶滅ですか。 うんですよ。 ちっぽけな人間のための宗教。宇宙を 科学することも宗教の役割であれば、 流行の精神世界的な現実の宗教は、 人はもっといきいきと暮らせると思 分をとても感じます。 しかし、最近の

柴田●宗教は科学が扱えない部分を つけようしている。 生命の存在という神さまの実験を見 稽でもない。いまの天文学は、地球外 扱ってくれる。それはけっして荒唐無

東儀

それはぼくもよく思います。

死んでいる。

間は死ぬから生なんだと。生なる証は ぬべきである」と思うようになる。人 になってきました。すると、「人は死 アのせいかもしれない」と考えるよう にいるのか」の答えは、「スーパーフレ ですが、天文学を勉強してだんだん字 う克服するかという問題でもあるの 死であると。 宙の謎がとけてくると、「なんでここ 宗教が扱う死の問題、死の不安をど

東儀●「一人の人間こそが宇宙なんだ」と

いうのと同じ、「人体だって宇宙なん

では永遠。

になり、受けつがれる。そういう意味

類全体、生命全体にとっての影響はな 遠です。体の部分が死んだところで人 て、私が死んでも残る。ある意味で永 けつがれ、考えたことは書き物とし

ぼくがしたことはどこかでプラス

死ですべてが消えるのかというと、

東儀●神はどこにいるかと問われると、

(田●究極の宇宙の謎は人間。

だ」ということもありうる。

創立当初から一般市民 や子どもたちへの普及 活動に熱心に取り組み 「アマチュア天文学の聖地」と親しまれてきた。こ の精神は現在も引き継がれ、市民や近隣の高校 生を対象とした観望会や見学会等のイベントを積極的に開催し、天文 学・自然科学の教育普及 活動に力を入れている

憶が失われている。 ちの脳細胞も毎日死んで、どんどん記 細胞が一個死んでも生きている。 生物の時代があるわけですね。単細胞 そんなことはない。私たちには単細胞 は死ぬと終わりですが、多細胞生物は 生きながらにして

柴田●いっぽうで、遺伝子は子どもに受 私た



2004年11月10日花山天文台ザートリウス18セン チ屈折望遠鏡で撮影された太陽フレア(最大級) のHα線単色像。このフレア発生中、たまたま米国ミ シガン大学のJ.Kozyra博士が、花山天文台の柴 田一成台長を訪問中であり、二人は幸運にもリア ルタイムで、この大フレアを観測することができた

る、そういうことでしょうね 人間の内面にいるんだとぼくも答え

## 国境は見えない 宇宙からは

柴田●宇宙飛行士の募集に私も応募し た。でも、東儀さんは宇宙飛行士の訓 ようとしたんですが、視力でだめだっ ガーリン宇宙飛行士訓練センター」で 練を体験されたのですね。 本物の宇宙服をきて、三・五G (重力

んじゃなくて・・・・・。

東儀●ええ、ロシアの星の街にある「ガ 加速度)や無重力を体験しました。字

東儀●無重力を三○秒間体験して、それ 柴田●宇宙酔いも経験されましたか。 宙飛行士の訓練に使用するソユーズ りかえしました。無重力で酔うという た無重力という訓練を一〇回ほどく のシミュレーションも経験しました。 と国際宇宙ステーションのドッキング が終わると二Gで叩きつけられて、ま

柴田●なにか神秘体験はされましたか。 東儀

とくにそういうことはありません ころですが、五三歳になってもまだ チャンスがあるかもと思って……。 と、夢は夢にすぎないなんて冷めると なる年齢制限がないと知ってワクワ でしたが、なによりも、宇宙飛行士に クしっぱなしでした。おとなになる

にいない」ってね。 酸っぱくして言っている。「だれがふさ チアーティストの宇宙飛行士はほか るし、踊り手でもある。「こんなマル る、絵描きでもあるし、写真家でもあ と。(笑)訓練も経験してガッツもあ わしいか。ここにいるじゃないか!」 それにはアーティストを宇宙に打ち 楽家やアーティストと考えています。 てどんな芸術表現ができるのかを音 上げなきゃいけないと、ぼくは口を になっていて、宇宙で無重力を利用し えるパイロットミッションのメンバー JAXAの宇宙での芸術利用を考 (笑)

柴田●私は学生によく言うんです。かつ いに生命はそれを成しとげた。それま のは危険きわまりなかった。でも、つ て生命は海で生まれ、海から陸に上る

> でも、いったん進出に成功すれば、新 の舞台は宇宙ではないか。いまは危険 ると、生物は大進化する。すると、次 しい生命が生まれる。

で生き物がいなかった空間に進出す

東儀●海の生物が陸にあがるとき、結果 い。答えのないところに一歩踏みだす なんか予測できなかった。答えがな から副産物が生まれる。

東儀●地球にいると「国対国」を考える る。宇宙に目を拡げると、地球対宇宙 こすのがばかばかしくなる。 が、宇宙からだと「地球と宇宙」を考え は見えない。狭い世界でいざこざを起 国際協力は必須です。宇宙から国境

柴田●東儀さん、ぜひそういうメッセー ジをいろんな人に。

東儀●一緒に発信しましょう。

## ワクワクする 不思議のエネルギー

東儀●ぼくは小学校や幼稚園で、雅楽が ます。でも、雅楽の歴史を教えたって、 はやっている曲はなに」って聞いて、そ 子どもはおもしろくもない。「ここで どんなものかを伝えることもしてい ぼうとする。 れを吹くんです。そうすると、自ら学

と自ら疑問をもてば、「聞いてみよう かな」となる。好奇心がすべてだと思 思う空気をつくること。「どうして?」 は、教えるのではなくて、知りたいと ぼくら先を行く者のやるべきこと

柴田●じつは私、このあと小学校に出前 ですが、宇宙の映像をお見せして喜ん 授業に行きます。人前で話すのは苦手 でもらうと嬉しくなる

のおもしろさを子どもたちは知らな

宇宙のワクワクするような不思議

ら、できるだけ多くの子どもたちにこ い。こんなに残念なことはない。だか

柴田●宇宙ステーションがそうですが、 を意識する。 とを体験してもらう。 す。それがいまの学校教育に不足して の天文台の望遠鏡で宇宙を見てほし

そうですね。ああいうワクワクするこ

いる。東儀さんの宇宙飛行士の体験も

いんです。本物を見ることはだいじで

東儀

・子どもの好奇心は、おとなの好奇 どもの六歳とおとなの五○歳の差な マンを共有できる。 んかちっぽけなもので、同じだけのロ 心とも重なる。宇宙は莫大だから、子

柴田●ぼくの長男には、ぼくにはない絵 を描く能力があるんですよ。東儀さん 科学と共通するロマン、同じような楽 も絵を描かれるのですが、アートには しみがあるんじゃないかな。

東儀●そうだと思います。

柴田●私は、花山天文台に野外音楽堂を 囲まれていますから、絵や彫刻のアー の演奏が聴けたら。 させたものにしたい。そこで東儀さん つくりたいと思っています。自然にも トも楽しめる宇宙とアートとを融合

東儀●いいですね、ぜひともいっしょに 二〇一三年七月五日 花山天文台にて やりたいですね。

★太陽館は1961年(昭和36年)に完成。天体の光をつねにおな じ方向に投射するように駆動する70cmシーロスタット望遠鏡のほ か、凹面鏡をはじめとする望遠鏡部、太陽光を分光する分光装置な